

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 27 DE MAYO DE 1903

Nº 781

Del Sapoá al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

BOTICA CENTRAL

Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana
por el Doctor GONZALEZ

Drogas y productos químicos importados directamente de las mejores Fábricas

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

Especialidad en el despacho de recetas

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & Cº, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts., febrero de 1903.

LITERATURA

LEYENDO LA DIVINA COMEDIA

—:0:—

I

En la última página de "El Infierno" del Dante

¡Oh tú que tienes los cabellos canos!
Tú, dime: en el camino de la vida,
¿Nadie llega hasta el fin de la partida
La frente pura, candidas las manos?

Dime si por ventura son hermanos
Egoísmo y virtud, fuerza y caída?
¿Nunca entran sin terror á la escondida
Mansión de los recuerdos, los ancianos?

El Juez, el acusado y el que acusa
Se miran con rubor que á todos quema;
Herencia de maldad ¿quién te rehusa?

¡Poema del rey Pecado es tu poema!
Dante: ¿quién está en pie? Tu noble Musa
Clamando sobre todos ¡anátéma!

II

En la última página de "El Purgatorio" del Dante

¡Pálidos resplandores en que se une
Al terror de las llamas la plegaria;
Figuras de elegiaca estatüaria
Que el dolor y la súplica reúne;

Mal que espera; justicia que desune
Lo que unió el hombre, escala inmensa y varia
Que no admite jamás que una precaria
Sonrisa de dureza quede impune!

¿Qué luz blanca la roja del castigo
Con sus benignos rayos compenetra
Y los males y bienes eslabona?

¿Quién sirve de benéfico testigo
Entre el Sér que condena y el que impetra?
La Musa del poeta, que perdona.

III

En la última página de "El Paraíso" del Dante

¡Oh angélica explosión de gerarquías;
Empíreos, olimpos y valhalas,
Y las coronas místicas de alas
Entre los eslabones de los días!

¡Oh Sol de policromas pedrerías
Que con la luz beatífica que exhalas
Gobiernas á los séres é iguales
Aduares y vetustas monarquías!

¿Quién habla hoy con el ángel y el asceta?
Selló la eternidad de la desgracia
Y el bien que entre las penas refllorece?

¡Oh misterio... La Musa del poeta,
Graciosa entre las hijas de la Gracia,
Hija de Dios, como ellas, resplandece.

FRANCISCO GAVIDIA.

Breva americana

KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assman y C^{na}

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

¡La Palmita!

Con este nombre, y en el local que ocupó últimamente «LA NUEVA YORK» se ha abierto un establecimiento donde encontrarán los consumidores de buen gusto siropes finos, magníficos tosteles, cigarrillos, puros, refrescos de piña, tamarindo, naranja, limón, etc; y los jueves y domingos deliciosos sorbetes, sandwiches, etc.

Los siropes son elaborados con azúcar de 1^a clase del famoso «INGENIO NICOYA» y, en su confección no entra anilina ni ninguna sustancia nociva.

Se sirve á las señoras en salón especial.

Especialidad en la confección de refrescos
ABIERTO TODOS LOS DIAS

Puntarenas, abril de 1903.

MIGUEL H. CESPEDES

Vende á precios sin competencia los
artículos siguientes:

Merinos labrados y lisos, negros y de colores.—Sedas francesas, chinas y japonesas.—Gasas de fantasía, blancas, sedadas y de colores.—Céfiros de lino y seda para vestidos de señoras y camisas para hombres. Zarazas finas sedadas y satinadas.—Franelas para enaguas de señoras.—Pasamanería: aplicaciones de seda, lana y algodón.—Cintas de raso, terciopelo angostito y trencillas de seda.—Velillos de seda y velos para novias.—Bordados, encajes y metidos con huecos.—Géneros para colchones, sábanas, cortinas y carpetas.—Perfumería y demás artículos para tocador.—Cinturones de distintas formas para señoras y para hombres.—Casimires, sombreros de fieltro, de paja y de pita.—Tirantes «Presidentes» y otras formas para hombre y para niños.—Botonaduras, corbatas, cuellos, puños y botones de concha para todo uso.—Cuchillería fina, tijeras, cortaplumas, navajas y demás artículos para barberos.—Paraguas y sombrillas de seda y media seda.—Formas paja de Italia para sombreros de señoras y niñas.—Paja suelta de todos colores.—Servicios de porcelana y de loza de China para mesa.—Cubiertos, convoyes, azafates y demás artículos para servicio.—Bombas para pozo, mollejos, sierras para rajar y para trozar.—Ratoneras, jaulas para pájaros, y lámparas.—Servilletas, géneros para manteles, relojes despertadores y agujas para máquinas.—Libros en blanco y gran surtido de hierro enlozado.—Sacos de alpaca y ropa interior para señoras.

Hay además escopetas, calzado, cristalería, driles, zarazas, sombreros y muchos artículos que están en **baratillo**.

Imprenta de El Pacifico

DE NUESTROS CANJES

NICARAGUA

En León á principios de este mes, según dice *El Comercio*, se ha soportado una temperatura de 94 grados F.

En Granada falleció á una edad avanzada doña Lorenza Alvares, tía de don Pío Bolaños.

Desde el 26 de abril quedó establecido el tráfico de ferrocarril entre Corinto y Granada directamente.

El Comercial, en su edición del jueves 21 de este mes, dice: «Con motivo de la revolución y del invierno que acaba de entrar, estuvo esta plaza en la semana pasada verdaderamente espantosa.»—Entonces no ha concluido todavía la revolución.

La misma hoja dice que el cambio se encuentra al 730 % sobre el oro americano.

Matrimonio, lo contraerá el Dr. Edmond H. Pallais con la señorita Luisa Emilia Lacayo, hija de los esposos Pallais-Lacayo.

Algunos vecinos de Masaya, en hoja suelta, piden que continúe en el mando de aquel departamento un señor Jiménez Salazar.

Ministro y Secretario del Gobierno de Nicaragua ante el del Salvador fueron nombrados, respectivamente los Dres. don Adolfo Altamirano y don Camilo Castellón.

Ha obtenido el título de médico-cirujano don Escolástito Lara.

La India, lancha de propiedad nacional, se fué á pique en la costa de San Jorge.

Sigue el níquel.—Por el puerto de San Juan del Norte acaba de recibir el Gobierno \$ 100,000-00 en níquel.

El liberalismo Zelayuno condenó á muerte al telegrafista Carlos D. Torrez, por haber, dicen, facilitado una clave á los revolucionarios.

Suponen, se dice, que Emiliano Chamorro, herido gravemente en uno de los últimos combates, ha muerto.

En Subtiaba de León, una señora dió á luz cuatro robustos niños.

En Rivas contrajo matrimonio Leonidas Guerrero con la señorita Ema Lacayo; y en Managua falleció el Coronel Pedro Solórzano.

HONDURAS

Ultimamente han llegado á esta capital los señores General don Anastasio J. Ortiz, Dr. don Valentín Durón, Licenciados don Rómulo E. Durón, don Miguel Oquell Bustillo y don Ricardo López.

El *Sun* de New York publicó en marzo último un telegrama que le dirigieron de Mobila, en que se expresaba que el vapor *España* había llegado conduciendo \$ 70,000 plata, procedentes de

Puerto Cortés y pertenecientes al Gobierno de Honduras. El objeto de la remisión no es difícil averiguarlo: el Dr. Arias quería que las fuerzas legitimistas se encontraran con las cajas vacías. Ahora bien: ¿qué se hizo aquella considerable cantidad de dinero? Don Juan Angel está obligado á dar las correspondientes explicaciones y es muy oportuno que se le exijan, ya que está presente.

COMUNICADOS

Vindicación

En un memento de ofuscamiento producido por el mal estado en que me encontraba, el 13 del corriente mes en el barrio de "La Pitahaya," dirigí á la señora Cristina Dijeres de Villegas palabras injuriosas y falsas. Y reconociendo mi error y la honradez y buena fama notorias en la señora de Villegas, por la presente imploro su perdón y me retracto de todo cuanto dije.

Hago constar también que á la señora dicha no la conocía hasta el día del suceso injurioso.

Punts., 23 de mayo de 1903.

Por súplicas de Juan Betancú, que no firma por impedimento físico,

RAFAEL BARRANTES.

INFORMACION

El Dr. Sánchez

Como lo habíamos anunciado, el domingo desembarcó en este puerto el Dr. don Fernando Sánchez, Ministro de Nicaragua ante el Gobierno de Costa Rica.

Se hospedó en el hotel Canal, frente á donde, por la noche, se le obsequió con un concierto ejecutado por la banda militar de este puerto.

El Dr. Sánchez partió para la capital el lunes.

Deseámosle buen viaje.

Revolucionarios

Según cuenta persona que merece fe, los revolucionarios están en la isla de Ometepe aislados. El Gobierno de Nicaragua piensa enviar caballería á batirlos; pero como aquellos están en número considerable y armados, probablemente, habrá una horrible matanza.

Interrogado un personaje que tiene motivos para saber la intención del Gobierno sobre si fustigarían los prisioneros, manifestó que nó, puesto que para delitos políticos no hay cadalso en Nicaragua.

Ojalá de esta vez se cumpla con la ley.

Fin trágico

El sábado, un poco antes de marchar el tren, éste salió para la *griega*, como llamamos nosotros al lugar donde cambia de lí-

nea. Un arriero, creyendo que marchaba para Esparta, se lanzó á tomarlo; pero tuvo la mala suerte de no calcular la velocidad y no pudo agarrarse y cayó en la línea, destrozándole la mitad de la cabeza las ruedas de un carro, falleciendo, como es natural, instantáneamente. El extinto es de Heredia, llevaba una cantidad de sal que había comprado en Chomes, objeto único de su infortunado viaje á este puerto.

Se le encontraron en el bolsillo
¢ 94-65.

Teatro

Ayer cuando se metía en prensa la última plana de nuestra hoja, circuló un programa en que se anunciaba una función de prestidigitación en los salones del Hotel Mc. Adam.

Según se nos cuenta, Mr. Wood es persona hábil y hará indudablemente las delicias de la concurrencia.

Ya hablaremos del artista.

No es cuento de camino.—La *Tienda de calzado* de Juana de Huete, vende zapatos para señora y caballero desde ¢ 2,50 hasta ¢ 14,00 cada par.

Enfermo

aunque de poco cuidado se encuentran los señores don Domingo Antonio Enriquez, Secretario del Juzgado, y don José María Ríos, honrado artesano de este puerto.

Correspondencia

no vino el lunes, debido á que el correo no llegó á tiempo de tomar el tren de Esparta.

Extraño parece esa frecuente irregularidad, porque es tan pequeño el trayecto entre Santo Domingo y Esparta, que no se concibe, sino por mal servicio, el retraso.

Conflicto

y hondo ha causado en el ánimo de los miembros del personal docente la disposición que les obliga á escribir cada día, después de haber echado el *quilo* en el aula, un discurso detallado de cada una de las asignaturas que tengan que enseñar al siguiente, y de las cuales han de pasar detallada minuta al Director del plantel. Los maestros de la Escuela Superior de San José, han presentado su renuncia, se dice que por este motivo, y aquí, hemos oído decir que lo hará más de uno, porque no creen que les queda tiempo material para el trabajo, ni éste se presta para que una imaginación fatigada, que exige reposo y reparación, se entregue de nuevo á tareas de esa índole.

De esperarse es que esa disposición se reconsidere á efecto de ver si es posible llevarla á la práctica, sin detrimento del buen servicio y salud de los maestros.

Duelo

Según dice un colega de la capital se ha iniciado la causa respectiva contra los duelistas y personas

que tomaron cartas en el lance efectuado entre Iglesias y Venegas.

El asunto es serio, se trata nada menos que de ex-Presidentes, ex-Designados, ex-Ministros, ex-Gobernadores y del actual Presidente del Congreso, don Ricardo Jiménez, que fué uno de los padrinos en el primer reto.

«Nos comemos el muerto.»

«Las leyes se han hecho solamente para los infelices.» Será infame, pero es una verdad.

Fiebre amarilla

El Dr. Castro, Diputado al Congreso, en las presentes sesiones ha declarado que el hospital de Limón está infestado de aquella fiebre.

Y pensar que mientras por allá se muere *amarillamente*, en la capital se divierten con fondos de la Nación, nos viene á la memoria el Gobierno de Guatemala durante la última catástrofe: mientras Quezaltenango y poblaciones vecinas se arruinaban debido á las iras de un volcán, Estrada Cabrera, Nerón moderno, se divertía en las fiestas de Minerva.

Criminal

dice una carta que se nos ha enviado, fué la conducta de un mal intencionado, que creyendo perjudicar á la policía, aseguró que miembros de ese cuerpo me llevaron á la cárcel y me exigían pago por mi libertad.—Todo es falso.—Firma, FELIPE TEJADA.

El Perú

El Gobierno de esa Nación ha declarado puerto mayor el de Ancón, mientras la peste bubónica reine allí.

La Palmita es el único establecimiento que no emplea anilinas en la colaboración de sus siropes.

Remate!

La Junta de Educación de esta ciudad rematará á las 2 p. m. del 1º de junio pmo. y los días siguientes hasta terminar, varios lotes de soleras, alfajillas, tablas, etc., etc., y un lote de teja de hierro que no le es útil en la construcción que está haciendo.

El encargado del remate es el vocal don Arturo Elizondo. El lugar donde tendrá efecto, el solar del Cuartel viejo.

Punts., mayo de 1903.

S. SARAVIA.—Pdte.

Canal de Panamá

—10:—

El Senado americano aprobó, sin reforma alguna, el Tratado Herran-Hay, para la construcción de un canal á través del Istmo de Panamá.

Muchas intrigas fueron habilmente puestas en juego por los poderosos *trusts* de ferrocarriles interoceánicos para hacer desistir al Gobierno americano de su gigantesco proyecto; pero el largo viaje del *Oregón*, cuando durante la guerra hispano-yankee aquella nave fué traída desde las costas de Califor-

nia á asistir al combate de Santiago de Cuba, había marcado en la mente del pueblo americano la imperiosa necesidad de tener para sus escuadras militares un camino corto de uno á otro océano.

Puestas las miradas de los yankees con grande insistencia en el lago de Nicaragua, parecía que Panamá quedara descartada desde luego de presenciar el eterno abrazo de los mares, pero nuevas y profundas consideraciones de orden geológico por una parte y las cuestiones pecuniarias por otra, no permitieron á los Estados Unidos seguir dudando, y hoy es ya un hecho clarísimo, la inevitable suerte del proyectado canal de Lesseps. La prensa americana con toda mesura y con toda la constancia y el vigor de esa raza, ha venido tratando el grave negocio hasta hacer tomar una irrevocable resolución al Congreso y al Gobierno de su país. Toca ahora á nuestro Congreso y á nuestro Gobierno el deber de acertar en este asunto, el más escabroso de cuantos ha tenido la República en su ya larga vida de pueblo independiente. Las miradas del mundo civilizado están fijadas por el momento en la conducta de Colombia, y nuestro porvenir seriamente amenazado ó halagadoramente inflamado de esperanzas. Nos corresponde decir sencillamente la suerte que preferimos. Y no se crea, como es idea por algunos admitida, que Europa toda correrá platónicamente en nuestro auxilio para contrarrestar lo que llaman amenaza yankee. Bueno es saber que el Viejo Continente no comprometerá un céntimo más en la obra que tantos sacrificios le cuesta ya á la Francia. No hace mucho tiempo que el célebre ingeniero francés, Mr. Varilla, hombre ilustrado como el que más en los asuntos del canal de Panamá y sobre todo hombre de corazón patriota, deseando despertar el legendario orgullo patrio de la Francia, ese que después de Sedán y del sitio de París pasmó al mundo de admiración, agitó la prensa europea con brillantes y sesudos artículos, haciendo propaganda en grande para salvar la obra colosa; mas el solo nombre de Panamá, hacía estremecer de desconfianza las cajas de los millonarios y como único resultado á sus laboriosas gestiones obtuvo que le suscribieran 200,000 francos, suma harto pequeña para pagar un jornal á los obreros del antiguo canal Lesseps.

La nueva Compañía francesa comprendió desde luego que Europa no expondría capital y tomó la resolución de vender por 40 millones de dollars lo que había costado algo más de 300! Hicieron mal los financieros franceses en sacrificarlo todo por un mendrugo, ó comprendieron á tiempo lo que el porvenir tiene reservado á los Estados Unidos y no creyeron prudente oponerse á los designios de la Naturaleza?

En cuanto á nosotros, tenemos la convicción de que el Canal de

Panamá será en parte la compensación á tantas desgracias traídas por la desastrosa guerra que acaba de terminar. Tenemos el deber de salvar lo que aún nos queda de riqueza pública si no queremos llegar á la completa desmoralización. Doloroso es viajar por el país y notar que de un día á otro damos un paso hacia atrás. Nuestras vías de comunicación se van cegando; el comercio languidece en un cúmulo de dificultades invencibles; los correos no cumplen su objeto; todo lleva un cachit de miseria aterradora; la desconfianza cunde, y lo que es peor, el estado moral de nuestra juventud va rodando por una pendiente lastimosa, resultado natural de la falta de ocupación que dé riqueza. En medio de todo surgen naturalmente los contrastes para hacer más doloroso aún el cuadro: Santander, uno de nuestros más productores departamentos, agoniza en medio de la abundancia más extraordinaria, á semejanza de un millonario dispéptico. La sola provincia de Soto tiene en bodegas en la actualidad cerca de 500,000 quintales de café que no pueden ser exportados por la carencia absoluta de medios de movilización. Las nuevas cosechas encontrarán á las anteriores aún almacenadas, y se almacenarán también para asistir juntas al desastre.

En tan alarmante situación ¿tendremos todavía el valor de rechazar airados y soberbios el concurso americano, el esfuerzo de esa raza formidable y de sus capitales?

El Canal yankee es indiscutiblemente el único canal lógico, por razones fáciles de comprender. Trate nuestro Congreso de conseguir las más ventajosas condiciones, especialmente en cuanto á celo por nuestra soberanía y asunto pecuniario; modifique en favor de Colombia las cláusulas que á esos puntos se refieren, como al de duración del privilegio, pero dénos canal. No se encastille tampoco en una intransigencia absoluta. Piense que no se comprometen estérilmente trescientos y tantos millones de dollars, costo probable, según dicen, de un canal á nivel. Parece que el dicho canal no es ni con mucho un pingüe negocio de finanzas, y no ha de serlo cuando Europa lo ha mirado por ese aspecto con desdén.

Hemos manifestado nuestra humilde opinión sobre este escabroso asunto, con independencia y franqueza. Justas razones tendríamos aún que argüir en favor de la obra interoceánica, pero por temor de hacernos cansados, las reservamos para exponerlas en otra ocasión.

Y para terminar, y fundándonos en lo que hemos dicho, manifestamos que en absoluto estamos acordes con los que por imposibilidad suprema ó por desamor patrio guardan neutralidad ó indiferencia lamentable en este magno problema, sobre el cual todos, más ó menos, debemos manifestar nuestra opinión.

JENARO PAYÁN.

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.^o

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

Lucas Ruiz

ALMACEN DE CALZADO

En este establecimiento se encuentra el calzado más fino, más elegante y más barato que en ningún otro punto de la República.-Acudid y os convenceréis.

EL CASINO

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3.00.

G. Mc. Adam R,